



Abstimmung vom 28. November 2021

Referendum gegen Gemeindeversammlungsbeschluss vom 01. September 2021, Traktandum 4

Ausgangslage Die Gemeindeversammlung vom 01. September 2021 hat Traktandum 4, Beitritt Kindergarten und Primarschule Hendschiken zum neuen Gemeindeverband «Schulen am Maiengrün SAM» abgelehnt.

Gegen diesen Entscheid wurde das Referendum ergriffen. Dieses ist innert Frist mit 177 gültigen Unterschriften zustande gekommen. Der Gemeinderat hat die erforderliche Urnenabstimmung auf Sonntag, 28. November 2021 angesetzt.

Die detaillierten Informationen zum Traktandum 4, inkl. Satzungen sind auf der Homepage www.hendschiken.ch unter Politik/Gemeindeversammlungen einsehbar.

* * * * *

Warum ein Beitritt zum Gemeindeverband «Schulen am Maiengrün SAM» sinnvoll ist

- Mit einem Beitritt zum Verband wird die strategische und organisatorische Führung durch einen ausschliesslich für die Schulen zuständigen starken Vorstand übernommen. Der Gemeinderat wird entlastet.
- Die Schule mit Schulleitung und Schulverwaltung bleibt im Dorf. Somit bleiben die Kommunikationswege kurz und eine enge Zusammenarbeit ist weiterhin gewährleistet. Ebenso bleibt die Hendschiker Schulkultur erhalten.
- Gemäss den Satzungen müssen Änderungen mit erheblichen strukturellen und finanziellen Auswirkungen von der Gemeinde genehmigt werden. Somit müssen wichtige Weichenstellungen zuerst an die Gemeindeversammlung.
- Durch einen Verbandsbeitritt per 01. Januar 2022 kann die Gemeinde Hendschiken von Beginn an ihre Interessen einbringen, aktiv Einfluss nehmen und Akzente setzen.
- Synergien können genutzt werden, z.B. bei der Erarbeitung von Grundlagen, dem Qualitätsmanagement oder auch der Informatik. Der gegenseitige Erfahrungsaustausch wird intensiviert und bereichert den Schulalltag.
- Als starker Schulgemeindeverband können Anliegen beim BKS (Departement für Bildung, Kultur und Sport) und bei weiteren externen Partnern wirkungsvoller angebracht werden.
- Ein mittelgrosser Schulverband gilt als attraktiver Arbeitgeber.

Fazit: Die Dorfschule erhalten, eingebettet in einem tragenden Verbund.

Gründe, die gegen einen Beitritt aufgeführt worden sind:

- **Mitbestimmung:** Die Schule Hendschiken funktioniert sehr gut und ist im Dorf verankert. Schulentwicklung ist ein gemeinsamer Prozess von Schulleitung, Lehrpersonen und Schüler/innen. Es wird befürchtet, dass die Mitbestimmung durch die Verbandslösung kleiner wird.
- **Mitarbeitende:** In einer kleinen Schule ist die Identifikation mit der Schule grösser als in einem Schulverband. Personalfluktuationen und ein entsprechender Qualitätsverlust sind möglich.
- **Finanzen:** Die Verbandslösung führt zu Mehrkosten, welche die Steuerzahler/innen übernehmen müssen. Das Geld, welches für den Zusammenschluss benötigt wird, soll direkt für die Schüler/innen in Hendschiken eingesetzt werden.
- **Satzungen:** Die meisten zukünftigen Satzungsänderungen müssen nicht vor die Gemeindeversammlung. In den Satzungen ist nicht festgehalten, dass Schulleitung und Schulsekretariat weiterhin in Hendschiken arbeiten müssen.
- **Führung:** Mit dem Beitritt wird die Führung vor Ort aus der Hand gegeben. Es wird schwieriger, Einfluss zu nehmen. Gemeinderat und Schulleitung sollen daher die Schule gemeinsam führen.
- **Verband:** Mit einer Verbandslösung kommt es zu komplexen und langen Kommunikationswegen. Ein Beitritt zu einem späteren Zeitpunkt ist weiterhin möglich.

Der Gemeinderat empfiehlt den Stimmberechtigten, am 28. November 2021 wie folgt zu stimmen:

- «JA» zum Beitritt von Kindergarten und Primarschule Hendschiken zum neuen Gemeindeverband «Schulen am Maiengrün SAM»